

# Se laisser guider par Christ en ces temps bouleversés

*En 2023, nous avons vécu la guerre interminable de la Russie contre l'Ukraine, l'attentat terroriste barbare du Hamas contre des personnes israéliennes, et l'escalade lourde de conséquences du conflit qui a suivi.*

*À cela s'est ajoutée la publication, le 12 septembre, de l'étude pilote bouleversante qui a révélé toute l'étendue des cas d'abus sexuels au sein de l'Église catholique romaine de Suisse.*

*Jochen Klepper a écrit ces vers : « Surtout dans les périodes sombres, Christ est pour nous comme une étoile lumineuse qui nous montre la voie dans notre temps. »*



 Judith Pörksen Roder  
présidente du Conseil synodal

d'apporter mort, torture, viols et détresse est difficilement supportable. Au nom du Conseil synodal, je remercie toutes les personnes qui, d'une manière ou d'une autre, se tiennent aux côtés des réfugiées et réfugiés ukrainiens et ne faiblissent pas dans leur solidarité et leurs prières en faveur de la paix en Ukraine.

## **S'élever contre l'antisémitisme**

Après l'attentat terroriste du Hamas, nous nous sommes rassemblés le 17 novembre pour commémorer ensemble la mémoire des victimes, unis dans le deuil. Alec von Graffenried, maire de la ville de Berne, Jehoshua Ahrens, rabbin de la Communauté israélite de Berne, Ramadan Shabani, imam de l'Association musulmane de Berne, Angela Büchel Sladkovic, de l'Église catholique de la région de Berne, et moi-même au nom des Églises réformées Berne-Jura-Soleure avons pris la parole lors de cette manifestation organisée à la Maison des religions. Depuis le début de la guerre, nos concitoyennes et concitoyens juifs en Suisse sont de plus en plus souvent exposés à des actes hostiles. Rappelons-nous notre union en Christ avec le peuple juif, et luttons résolument contre l'antisémitisme.

## **Prier pour la paix avec les chrétiennes de Palestine**

La guerre au Proche-Orient a aussi eu des conséquences sur les préparatifs de la Journée mondiale de prière. La

liturgie a été préparée par des chrétiennes de Palestine. Vroni Peterhans, présidente du comité suisse de la Journée mondiale de prière, relève à ce propos que « la prière intègre toujours toutes les parties. On ne peut pas implorer la paix pour une seule partie. » Sally Azar, présidente du comité de Palestine de la Journée mondiale de prière, a précisé pour sa part que « le Hamas ne nous représente pas, et surtout pas nous en tant que femmes. Si la situation continue de s'aggraver, il n'y aura bientôt plus de chrétiennes et chrétiens dans la région. » Le Conseil synodal remercie les paroisses de leur soutien à la prochaine Journée mondiale de prière, qui permet d'opposer à l'intransigeance et à la guerre un signe de solidarité positif.

## **Empêcher et prévenir les abus**

Nos Églises réformées Berne-Jura-Soleure ne connaissent ni le célibat ni un droit pénal ecclésiastique spécifique. Nos pasteures et pasteurs sont libres de se marier et de vivre avec une ou un partenaire. Cela vaut aussi pour les couples homosexuels. Nous n'avons pas de structures diaconales comme celles de l'Église protestante d'Allemagne, qui gère de nombreuses institutions sociales. Malgré cela, comme l'a montré le cas devenu public de l'ex-président de l'Église évangélique réformée de Suisse, des abus de pouvoir ont aussi eu lieu dans nos propres rangs et s'y produisent possiblement encore. Il s'agit donc d'être vigilant face à toute

forme d'abus, qu'il soit physique, spirituel ou sexuel. Chaque abus est une trahison de l'Évangile.

Afin de protéger l'intégrité personnelle de ses collaborateurs et collaboratrices et de ses membres, notre Église a établi il y a déjà plusieurs dizaines d'années des règles contraignantes qui ont depuis lors été continuellement élargies et révisées. Quiconque souhaite être admis chez nous au service de l'Église est tenu de présenter non seulement un extrait ordinaire du casier judiciaire, mais aussi un extrait spécial. Cette mesure contribue à éviter déjà en amont que des personnes problématiques puissent entrer au service de notre Église. En cas de suspicion de harcèlement sexuel ou moral (mobbing), les collaborateurs et collaboratrices des Églises réformées Berne-Jura-Soleure peuvent s'adresser à un service spécialisé externe. Si un cas d'abus de pouvoir ou d'agression est porté à notre connaissance, nous le dénonçons aux autorités pénales et en tirons les conséquences sur le plan du droit du personnel.

Un travail de prévention est absolument nécessaire. « Agissez en tout avec amour » (1 Corinthiens 16, 14), dit le verset de l'année 2024. Laissons-nous guider par l'amour du Christ. Ainsi, l'intégrité de tout être humain sera respectée et préservée, et notre Église offrira un espace où chacune et chacun se sent en sécurité et chez soi.

## **Engagement au service de notre société**

La loi sur les Églises nationales exige que nous présentions les activités ecclésiastiques en faveur de la population. Malgré les restrictions imposées par le coronavirus durant les années mentionnées ici, quelque 588 000 heures de travail bénévole ont été accomplies en 2020 (calcul prudent), ce qui correspond à environ 275 postes à plein temps. En 2021, lorsque les restrictions liées à la pandémie ont été assouplies, ce chiffre a même atteint 622 000 heures. Le Compte rendu au canton montre de manière différenciée comment notre Église s'engage dans le domaine de l'action sociale, de la formation, de l'aumônerie, de la culture et dans d'autres champs d'activité, contribuant ainsi à la cohésion de notre société.

Mais indépendamment des chiffres et des statistiques, ce qui fait véritablement notre Église, ce sont les êtres humains. C'est pourquoi le Compte rendu a été complété par des portraits individuels qui illustrent sous différents angles l'engagement au service de notre Église, que ce soit en tant que bénévole, membre, collaborateur ou collaboratrice, titulaire de ministère ou membre à titre honorifique d'une autorité.

Au nom du Conseil synodal, je remercie toutes les personnes qui soutiennent notre Église. ■

Les idées directrices qui nous guident : « Penser monde... » / « ...solidaires des laissés-pour-compte. »

